

# LA OPINION DE ORTIGUEIRA

Legado de D. Federico Maciñeira

y Pardo de Lama

ARQUIVO MUNICIPAL  
Concello de Ortigueira

Año II

Ortigueira 11 de septiembre de 1913

Núm. 81

## LA PESCA DE LA SARDINA

Días pasados hemos leído en una revista de Vigo que este año se presentaba abundante la pesca de la sardina en las costas gallegas, y no solo abundantes sino «en cantidades formidables», en términos de que «hace meses que se pesca intensamente». «Al decir de muchos capitanes de buques costeros—añade el articulista,—los barcos navegan muchas veces entre bancos de sardina.»

Como quiera que este bien de Dios lo atribuye también a los «puertos del extremo Norte de Galicia» arrancándole naturales exclamaciones de júbilo ante la hermosa costera que permitirá, al Fomento salir de la postración en que yace desde ha varios años, no queremos dejar pasar la noticia sin un ligero comentario aunque no sea más que para lamentar que no fuera verdad belleza tanta.

En las rias de Vivero, Barqueiro, Ortigueira y Cedeira, si bien es cierto que hace como dos o tres meses que se presentó una arribazón de sardina, también es verdad que aquello no fué mas que «flor de un día», puesto que apenas hizo su aparición en estas aguas el preciado pez, cuando ya se despidió por una larga temporada ¡o sabe Dios si por muchos años!

Mientras perduren las malas artes y procedimientos que se emplean en el litoral gallego para la pesca; mientras los fomentadores, armadores y pescadores de todas las rias no se pongan de acuerdo para acatar una sabia reglamentación de pesca que ellos mismos confeccionen de buena fé asesorados de técnicos en la materia, y mientras el Estado no se preocupe mas de esta riqueza que desaparece totalmente, ya viendo la manera de fomentarla, ya con acertadas medidas de policía marítima que no dejen respirar a los infractores, inútil será pensar en el renacimiento de la industria salazonera, condenada a muerte por los mismos que de ella viven.

El Fomento está ya expirando y aquellos puertos tales como Carriño, Cillero, Espasante y Vicedo donde hace diez años todo era vida y movimiento traducidos en riqueza y bienestar, estanse despoblando completamente y los que quedan por no contar con medios para emigrar sufren toda clase de privaciones. El cuadro no puede ser mas negro en estas rias altas, repitiéndose lo ocurrido allá a fines del siglo XVIII cuando los activos catalanes vinieron a nuestras costas a explotar esta industria pero entonces el Estado se preocupó de verdad del problema, y el eminente coruñés Cornide vino a estudiarlo sobre el terreno con todo el interés y sentido práctico que el ilustre secretario de la Real Academia de la

Historia ponía en todas sus cosas, lo mismo cuando resolvía un problema arqueológico que cuando consagraba su atención al estudio de las ciencias naturales!

Federico Maciñeira X.

## Notas municipales

Por falta de número suficiente de concejales no pudo tener lugar la sesión ordinaria del día 7.

Aceptados por los interesados los cargos de vocales propietarios y suplentes de la Junta pericial que ha de funcionar durante el biénio 1913-1915, se envió a la Administración de contribuciones la oportuna nómina, en cumplimiento de lo preceptuado en las vigentes disposiciones.

Para informe de la Junta local de 1.ª enseñanza, se ha recibido en la Alcaldía el expediente de imposibilidad física para poder dedicarse en un cuanto tiempo a la enseñanza, de la Profesora de la Escuela de Couzadoiro doña Trinidad García López.

Se posesionó de la Escuela de Insua, la Maestra D.ª Josefa Martínez García, cesando en tal destino el Profesor que interinamente la venía desempeñando D. Ricardo Garrido Vidal.

En la segunda quincena del presente mes se publicarán, conforme a lo mandado, las listas de los niños y niñas de 6 a 12 años, residentes en el

Distrito y se hará saber, a la vez, a sus padres, tutores o encargados la obligación en que estan de solicitar la inclusión de unos y otros en el Registro escolar y de matricularlos en una Escuela pública, o de acreditar, en otro caso, la forma en que les den la enseñanza.

Para la mayor exactitud de esas listas, han prestado su valioso concurso los Sres. Curas párrocos, siempre propicios a todo cuanto tienda al florecimiento y progreso de la educación de la niñez.

Por los Alcaldes de barrio de Devesos y Ladrado se ha solicitado la tramitación de los expedientes reglamentarios, a fin de que sean recogidos en el asilo, los ancianos pobres José Caa-beiro Jarel y Vicente Piñeiro Casas, residentes respectivamente en dichas parroquias.

Cumpliendo lo dispuesto en la vigente Ley de Reclutamiento, se interesaron del Sr. Juez municipal y señores Curas párrocos, relación de los varones nacidos en 1893 llamados a alistarse para el Reemplazo del Ejército de 1914.

Dividida en dos la Sección única del 3.º Distrito, por consecuencia de la rectificación del censo electoral efectuada en el corriente año, se procederá a la formación de nuevas Listas, a la designación de locales para la constitución de las respectivas mesas y al nombramiento de presidentes y suplentes.

## De la comisión de fiestas

### AL PUEBLO DE ORTIGUEIRA

Voluntariamente encargados de formar la Comisión que ha de organizar los festejos de esta villa que se realizarán el año próximo en honor a nuestra Patrona, no hemos tenido mas miras en nuestra resolución que las del interés de nuestro pueblo; pues—y por sabido lo tendrán todos—mas que causa de honor y lucro son tales cometidos cargas penosas y motivos de disgustos que en vez de ver compensados con un aplauso, que es lo menos que puede pedirse en tales casos, se pagan con ingraticitudes y maledicencias, que, sinó dañan por inexactas, molestan por sólo ser dichas.

Sabemos, y por eso a él nos dirigimos, que no abundan en el público ortigueirés las graves faltas apuntadas; por el contrario: las comisiones populares que hasta la fecha han tomado a su cargo la realización de las anuales fiestas de la Patrona han encontrado siempre, en gran parte de ese público, correspondencia a sus entusiasmos y fatigas, correspondencia traducida en recursos materiales e influencias sociales, que también los dan, y muy abundantes. No esperamos menos nosotros; pero, a pesar de todo, creemos conveniente recordar algunas cosas y procurar hacer que despierten algunos poderosos elementos que parecen dormidos.

Nuestro objeto es llevar a cabal término una serie de festivales

- 20 -

«siempre vivas» para unirlos a las muchas de vistosas y aromáticas flores que el pueblo de Ortigueira le dedica en este memorable día. Pero ¡ay! los franciscanos somos muy pobres de profesión; y el culto que rendimos a la pobreza nos impide ofrecer a los héroes oro, plata ni piedras preciosas; pudiendo dedicarles tan sólo los pobrisimos frutos producidos por una buena voluntad, y las humildes flores de modestos pensamientos, acompañados de una gratitud inmensa, que refleje el amor seráfico que la orden franciscana profesa siempre a sus beneméritos hijos.

Ya ven «señores y señoras» que el obsequio no puede ser ni mas pobre ni mas humilde, puesto que pobre y humilde es la persona que lo ofrece. Pero aquel Dios que fija sus miradas en la humildad y en la pobreza sabrá y querrá aceptar benigne los honores que tributamos al héroe y al apostol de Marruecos, que vió la luz del mundo en esta encantadora región, mecida sin cesar por los arrullos del cantábrico que se unen cerca de aquí a los del Atlántico, para hacer mas armonioso el canto de los mares. E inspirándome en la conducta que observan con sus héroes los habitantes de la gran República Norte Americana voy a condensar mi pequeño discurso en este pensamiento: «la gratitud de los pueblos hacia sus hijos mas preclaros, es la columna barométrica que indica con precisión matemática los grados de cultura y civilización a que aquellos han sabido elevarse» aplicando este concepto, a la gratitud que se merece el célebre mitrado Fray Alonso Pernas.

A LA MEMORIA DEL  
ILMO. SR. D. FRAY ALONSO PERNAS  
OBISPO DE MARRUECOS  
E HIJO PRECLARO DEL DISTRITO  
DE ORTIGUEIRA

Señoras, Señores:

La gratitud es un sentimiento innato en el corazón del hombre; y no hay cosa mas denigrante para el hombre que la indiferencia hacia los bienhechores de la humanidad y de la patria. Los beneficios recibidos ejercen una influencia tal sobre el corazón humano, es tanto el poder que va vinculado a su memoria, que sin violencias de ninguna clase hacen brotar de los senos mas profundos del alma un grito espontáneo de gratitud, que muchas veces se transforma en dulce y melodioso canto, que encierra los mas nobles y puros sentimientos para manifestar ante la faz de los hombres bien nacidos, que la «gratitud» hacia los bienhechores de la humanidad es un deber sacratísimo que ennoblece y ensalza a los pueblos que lo dejan anidar en su corazón.

Las instituciones de beneficencia, dedicadas al sostenimiento de los menesterosos y a la cultura de las inteligencias, merecen sin duda nuestra gratitud; y los nombres de las personas que las realizan merecen ser grabados con caracteres de bronce en los monumentos que embellecen nuestras villas,

que pudieran reunir las dos condiciones esenciales de los mismos: divertir al pueblo y atraer forasteros. Para ello es necesario el concurso de todos, alejados de ciertas diferencias que raras veces conducen al bien, y sin fijar atención en otros puntos que en los de la conveniencia material de Ortigueira.

Primeramente: fuera de duda está—digase en contrario lo que se quiera—que a quienes mas directamente interesan unos festejos atractivos, por la afluencia de forasteros que entrañan, es a los comerciantes e industriales. Párecenos innecesario poner pruebas: ningún esfuerzo de inteligencia es preciso para comprender que con quien primero tropieza un forastero apenas ha puesto el pié en el pueblo es con el que le ofrece un servicio o una mercancía que siempre lleva consigo, grande o pequeña, una ganancia. Pues bien; al comercio y a la industria locales nos dirigimos para rogarles que por propio interés procuren ser los primeros contribuyentes en las listas de cobranzas de las Comisiones y prestar a éstas todo género de apoyos de que sean capaces.

Al resto del público nada especial tenemos que recordar. Por su interés, también, si lo tiene en divertirse durante esos días; por ver a su pueblo repleto de forasteros que le darán vida deben sacrificarse un poco y poner a contribución su mayor ayuda posible a la Comisión popular, alejando de sí añejos recuerdos de faltas de otras comisiones que siempre han sido imaginarias, solamente tenidas por ciertas—justo es decirlo—en los «mentideros» del pueblo.

Y, por fin, también a los periódicos locales haremos otro ruego: que, en virtud del sagrado cometido de la defensa del pueblo que al salir a luz pública se han

impuesto, nos ayuden con todas sus fuerzas, que pueden ser muchas, para llevar a cabo la idea que nos propusimos con la mejor de las intenciones.

Sin esto, sin la ayuda de todos, unidos a una voz, nada podemos hacer.

Jesús Blanco Suárez

Melquiades Fernández Losada

Alfredo Teijeiro Parapar

## DESDE CARIÑO

Echando a un lado amarguras y pesares, pues que también a este malhadado emborronador de cuartillas alcanza la aguda crisis industrial de este puerto, no tuve o no quise tener tiempo para no interrumpir la labor que voluntariamente me impuse de comunicarme semanalmente con el público desde las columnas de LA OPINIÓN. Nada han perdido con ello los lectores quienes, de seguro me habrán agradecido les dispensase la *tabarra* que les vengo dando con mis correspondencias que si carecen de interés y amenidad tienen, en cambio, el sello de la buena voluntad que las inspira.

El glorioso San Bartolomé, patrono de este puerto, no ha tenido a bien oír mis plegarias para que nos enviase antes de las fiestas que en su honor se celebraron los días 23, 24 y 25 del pasado agosto una regular cantidad de pesca que tornase en alegres y satisfechas las casas de estos pescadores e industriales preocupados con el invierno que se avecina.

El Tiempo tampoco quiere ser menos, porque una lluvia pertinaz ha deslucido las fiestas. Sin embargo estas estuvieron tan animadas como de costumbre y la concurrencia no fué menor que la de años anteriores.

La banda de música de Landoy,

dirigida por el competente profesor Sr. Garrote, tocó con una afinación admirable, mereciendo elogios calurosos de cuantos han tenido la fortuna de escucharla.

Mil plácemes merece el Sr. Cura párroco D. Jesús Crecente, organizador de las fiestas, que ha sabido sacar el mayor partido posible de los escasos recursos con que contaba para atender a los gastos de los festejos; pues lo mismo las solemnidades religiosas que los actos profanos estuvieron perfectamente organizados y en nada han desmerecido a los de otros años. Bien es verdad que es difícil encontrar hombres que cual nuestro querido Sr. Cura párroco tengan sus condiciones de actividad y celo a las que une una gran voluntad al servicio de todo lo bueno.

\* \*

De pesca no hay que hablar. Eso parece ya un cuento de hadas, tal es la poca fé que se tiene en que la sardina vuelva.

Da pena comparar aquellos tiempos en que se vendía a cincuenta céntimos el millar de sardina y los de hoy en que el sabroso pez constituye manjar carísimo asequible solo a los ricos; mejor dicho, no es asequible para nadie pues no lo hay ni para los ricos ni para los pobres.

Caballa va cayendo alguna y gracias a ella hay ocupación para algunos, muy pocos, trabajadores.

Las existencias de sardina en chanca, de la que se pescó a principios de verano, van siendo muy limitadas; y los tenedores no se apuran mucho por exportarla porque siendo pescado de agnante, esperan que aun mejoren los actuales crecidos precios, toda vez que ni de las rías altas ni de las bajas ni de Andalucía se tiene noticias de que se pesque lo cual demuestra que la escasez es general.

Las últimas cotizaciones en los

mercados de Levante, con ligeras variaciones, son las siguientes; por millar:

Cariño: 40 pesetas grande 34 crecido y 18 cortos.

Espasante: 22, medianos.

Cedeira: 24 algo crecido y 20 mediano.

Mugardos: 23 crecido y 22 mediano.

Coruña: 30 grande; 28 crecido y 22 pelados.

Arosa: 23 y 22 algo crecido; 18 medianos y 14 cortos.

Queda el mercado en magníficas condiciones para los pescados que vayan llegando, pues el consumo va tomando de día en día mas furor.

Una cosa que seguramente llamará la atención del lector que tenga la paciencia de leer estas notas, ha de ser que en todas las cotizaciones ocupan primer lugar los pescados de este puerto en igualdad de tamaño y temporada. Esto habla mucho en favor de nuestra industria local que marcha a la cabeza de todas las demás similares por la esmerada preparación y se abre paso en los mercados dándonos el primer lugar casi siempre.

El Corresponsal

Cariño—septiembre—1913.

## NOTAS DE PUENTES

El recibimiento y agasajos dispensados en esta floreciente villa al celoso Diputado por el Distrito de Ortigueira D. Alonso Gullón García Prieto en la rápida visita, con que nos honró días pasados ha sido todo lo cariñoso y cordial que era de esperar dado el arraigo y simpatías generales con que cuenta en esta localidad montañesa. Cuantos elementos valen y significan en Puentes han reiterado al señor Gullón su inquebrantable adhesión.

Se ha sacado a subasta la conducción del correo de Puente deume a Puentes y si bien aquí se aprecia mucho esta mejora, también es cierto que mas esencial se considera la de esta villa a Ferrol, ciudad con la cual sostenemos mayores relaciones de todos géneros, facilitándonos además la de comunicarnos mejor con la cabeza del Partido: Ortigueira.

Vuélvese a hablar con insistencia de la creación de la estación telegráfica, que buena falta hace.

Si a la colonia veraniega de Ferrol que tanto beneficia a Puentes no se le proporcionan mayores ventajas y comodidades, temiéndonos estamos que ahora que el ferrocarril les facilita la salida para otros puntos, vayan a establecer sus reales en Curtis, Guitiriz o Baamonde estaciones veraniegas de montaña que estan poniendo de moda las costumbres.

Preseíndase, pues, de pequeños y procúrese recabar para Puentes aquellas mejoras que mas convengan para el fomento de sus intereses morales y materiales.

C.

y ciudades. Los que movidos por sentimientos altruistas, levantaron a sus expensas edificios en donde se socorre la necesidad y se destierra la ignorancia, son dignos sin duda de figurar con destellos imborrables en las hermosas páginas de la Historia. Pero hay otra clase de héroes y de bienhechores de la humanidad, que sin levantar edificios ni fundar instituciones benéficas por el sacrificio de sí mismos y la renuncia de los bienes temporales, inmolaron su existencia en aras del amor de Dios y del prójimo, dedicándose por completo a la obra de la civilización despues de haberse inspirado en los sentimientos mas elevados y de haber logrado arribar a un grado muy superior de santidad y de ciencia, tanto divina como humana.

Si estudiamos detenidamente los repliegues del corazón, y penetramos reverentes en las profundidades del alma, desde luego observaremos que no es sola la materia ni la humana beneficencia la que excita en nosotros sentimientos de admiración y de gratitud; hay otras esferas mas luminosas que se confunden a veces con los resplandores de la inmortalidad, que estudiadas con diligencia por el humano entendimiento, nos hacen formar un concepto elevadísimo de los seres que por ellas giraron como astros de primera magnitud. Y así como al penetrar con la inteligencia en la inmensidad de los espacios, y al estudiar la grandeza y variedad infinita de las estrellas con sus evoluciones y trayectorias, no podemos menos de caer de hinojos ante el autor de tanta maravilla, así también al estudiar el firmamento de la Historia y al

fijar nuestra atención en los astros que lo adornen, no podemos menos de admirar, llenos de veneración profunda, aquellos hombres que mas se distinguieron por la brillantez de sus luces y por los ardores de su amor hacia sus semejantes.

Uno de estos seres privilegiados, que sacrificado en aras del amor de Dios y del prójimo, llegó a arribar a la cumbre de la verdadera gloria, fué el hijo ilustre de Ortigueira, cuya veneranda memoria se desea perpetuar con letras de oro grabadas sobre la blanca purísima del marmol. Un amigo del alma, cronista ilustre de Ortigueira y benemérito arqueólogo (D. Federico Maciñeira), llevado mas bien de su cariño a mi humilde persona y a la simpática Orden a que tengo la dicha de pertenecer, que a los datos positivos que pueda tener de mis dotes literarias e históricas, tuvo a bien invitarme para que dedicara unas cuartillas a la memoria del obispo ilustre, descendiente de la señorial familia de los Pernas. Y como no sé negarme jamás a las súplicas de los amigos, siempre que estas sean justas y razonables, hubo de acceder, si bien con cierto temor de que sus esperanzas quedaran defraudadas, a la que me hizo el Sr. Maciñeira en honor del Apostol y Obispo de Marruecos Ilmo. P. Alonso Pernas.

Yo bien quisiera, en calidad de hermano y de paisano suyo, dedicarle una corona de oro y de brillantes entretregida con los nudos del cordón franciscano, para que sirviera de rico dosel a ese nombre ilustre cuya memoria deseais perpetuar; o al menos quisiera tejer una corona de dorados

## LABOR AGRARIA

### Seguro de ganados.

En San Cristobal de Couzadoiro ha quedado constituida una sociedad de seguros mútuos del ganado vacuno de dicha parroquia y de la inmediata de San Salvador.

Fué aceptado por unanimidad el Reglamento presentado por los Sres. Maciñeira y Pita, que es el mismo porque se rigen las demás sociedades análogas del distrito.

Se proclamó la siguiente Junta Directiva: Presidente honorario: el señor Cura de San Cristobal; Presidente efectivo: D. Salustiano Polo; Secretario: D. Juan Antonio Criebeiro; Vocales-Celadores: Barrios de Xorres, Contado y Teijeiro: D. Vicente Areás; Vilar, Castelo y Trabado: D. Antonio Villarnovo; Monte Calvelo, Foxo, Ceinada, Porto de Insua y Preguntoiro: D. Juan B. Lage; Viduido: D. Francisco Vaamonde; Entre Rios: D. Juan Tresancos; Corredeira: D. José Villasuso; Rego Vello y Corujo: D. José López Tresancos; Souto, Covelo y Mocrin: D. Ramón Sierra Casás; Iglesia, Regueira, Pazo y Puente de la Piedra: D. José Peña.

Pocas son ya las parroquias de este municipio que no cuentan con el seguro del ganado y probablemente no tardará mucho tiempo en que ni una sola dejará de recibir los beneficios del seguro.

Segun nos informan, en la parroquia de Loiba se fundará muy pronto una Sociedad de seguros mútuos del ganado vacuno.

\* \*

### Concurso de ganados.

Según estaba anunciado, se verificó en Puente de Mera el Concurso de ganado vacuno y de cerda.

Se otorgaron los siguientes premios:

**Ganado vacuno.** Raza del país. *Becerras:* un 3.º premio de 25 pesetas. *Toros:* un 2.º premio de 35 pesetas. *Becerras:* tres 2.ºs premios de 30 pesetas uno 3.º de 20 y uno 4.º de 10. *Vacas:* ocho 1.ºs premios de 35, 30 y 25 pesetas cuatro 2.ºs de 30, 20 y 15 y tres 3.ºs de 20 y 10.

Raza mestiza. *Becerras:* un 2.º premio de 35 pesetas y uno 3.º de 20. *Toros:* dos 1.ºs premios de 40 pesetas. *Becerras:* tres 3.ºs premios de 10 pesetas. *Vacas:* un 1.º premio de 20 pesetas, cinco 2.ºs de 15 y cuatro 3.ºs de 10.

**Ganado de Cerda.** Raza mestiza. *Verracos:* un 1.º premio de 20 pesetas y dos 2.ºs de 10. *Cerdas:* un 3.º premio de 10 pesetas.

Total: 885 pesetas repartidas entre cuarenta y tres premios. Fueron presentadas 99 reses.

\* \*

### Estado de las cosechas.

Terminadas las majas del trigo, puede considerarse excelente la cosecha de este año, tanto en calidad como en cantidad.

Dada la carencia de brazos para las operaciones de maja, han venido este año mas trilladoras, siendo varias las que funcionan en esta comarca y mas se emplearán si se deciden a moverlas con malacate o motor de bencina.

La recolección de patatas, hace presumir una buena cosecha, y lo propio ocurrirá con la del maíz, si vuelve el calor, pues está como hace muchos años que no se vé, faltándole unicamente sol para que grane bien.

\* \*

### Precios de ganado vacuno gallego.

Madrid. *Cebones:* de 1'65 a 1'71 pesetas kilo canal. *Vacas:* no concurren; *Ternerías:* de 1'74 a 1'78 pesetas kilo canal.

Barcelona. *Bueyes:* 1'60 a 1'65 pesetas kilo canal; *Vacas:* de 1'60 a 1'65 id. id; *Ternerías:* de 1'90 a 1'95 id. id.

## DESDE EL PUENTE DE MERA

Dentro de breves dias se inaugurará la escuela, «Puente de Mera» sostenida por los hijos de la parroquia en Cuba. Obra digna de imitar en un país donde el estado no puede crear todas las necesarias, ni aún reformar y dotar de material y edificios apropiados las existentes.

En América, donde la emigración lleva miembros de todas las naciones, se hace mas visible nuestro abandono en materia tan importante. Gran número de nuestros compatriotas, por su analfabetismo, tienen que dedicarse a las faenas mas duras o bajas, por ser incapaces de desempeñar otras, a causa de la falta de la instrucción mas rudimentaria.

Los que esto presencian, no se les oculta lo difícil que es adquirir la instrucción primaria a los que dedicándose a un trabajo de muchas horas o rudo, no les queda mas tiempo que el necesario para el descanso. Para remediar a tiempo que todo esto suceda, por lo que a Mera se refiere es por lo que sus hijos ausentes, acordaron la fundación de un colegio sostenido por ellos, con el fin que los futuros emigrantes, que de aquí salgan, puedan representar un papel decoroso entre los hijos de las demás naciones.

Con tal motivo es grande el entusiasmo entre los vecinos del Puente y para cooperar al buen éxito de la empresa, que la instalación esté conforme con los principios de la moderna Pedagogía y no sea tan costosa a sus iniciadores, han habierto una suscripción los mas entusiastas, que promete alcanzar una suma crecida a juzgar por las primeras cantidades donadas, cuya lista de suscripción publicamos a continuación:

D. Andrés C. Pita	pesetas	25
Un desconocido		50
» Manuel Muñíos		5
» Manuel López Barro		5
» José López Rodríguez		5
» Ramón Castro.		5
» Ramón Pérez Carballo		5
» Andrés Castro		50
» Antonio Bouzamayor		5
» José Bouzamayor		5
» Luís Picos		5
» José Pena		5
» Pedro Rivera		7
» Mercedes Rodríguez		5
» Francisco Rey Rego		10
» Saturno Cortés		5

» Josefa Gómez	5
» S. A.	15
» José Pérez	5
» Manuel Corde	2
» José Castro	10
» Dolores Castro	10
<b>Total</b>	<b>244</b>

El Corresponsal.

8-IX-1913

## Asociación de maestros del partido

### DE ORTIGUEIRA

Con motivo de la elección de Habilitado, la Junta Directiva convoca a los Sres. socios para la sesión que se celebrará el 14 del corriente en el domicilio social para tratar asuntos de interés para la asociación y Magisterio.

El Presidente,

Ramón Golpe Sánchez.

El Secretario,

Manuel Lugilde Penelas.

10-IX-1913

## CRONICA LOCAL

En plena juventud y cuando aun no se cumpliera un año de su matrimonio, ha fallecido en Freires D.ª Benigna Bello de Timiraos.

La noticia de su muerte ha producido honda pena, exteriorizada con motivo del triste acto de conducir el cadáver al cementerio de esta villa, acto al que asistió una gran concurrencia.

Nos asociamos muy de veras al dolor que experimenta la familia, a la que enviamos nuestro pésame, y muy especialmente a D. José Timiraos y D. Antonio Bello, esposo y padre respectivamente, de la finada.

A pesar de las pesquisas realizadas, aun no ha sido encontrada la desgraciada demente de Santiago de Mera, desaparecida de su casa hace unos quince dias.

Ha salido para la Coruña, donde se embarcará para Buenos Aires, nuestro distinguido amigo D. Joaquín González Lema, al que deseamos un feliz viaje.

D. Andrés Carrodegas Pita, como delegado de la Sociedad de instrucción «Puente de Mera» domiciliada en la Habana, ha solicitado del Director del Instituto general y técnico de la Coruña, la oportuna autorización para abrir un colegio en la parroquia de Santiago de Mera, fundado y sostenido por la referida sociedad.

## Notas judiciales

### JUZGADO MUNICIPAL

#### HORAS DE OFICINA

Audiencia: De 11 a 13 y de 15 y 30 a 17.

Registro Civil: De 10 a 13 y de 15 y 30 a 18.

Los dias feriados: de 10 y 30 a 15.

## ASUNTOS INGRESADOS

### CIVIL

N.º 27—División y amojonamiento. Céltigos.

N.º 28—Reclamación de cantidad. Espasante.

N.º 16—Acto conciliatorio. Ladrado.

### CRIMINAL

N.º 36—Daños en la propiedad. San Cristobal de Couzadoiro.

N.º 37—Malos tratos. Ortigueira.

» 38—Injurias. Espasante.

» 39—Injurias. Cariño.

» 40—Lesiones. Ortigueira.

## REGISTRO CIVIL

### NACIMIENTOS

Dia 29 de agosto.—Asunción Fustes Martínez, de Espasante.—Modesta Bouza Serra, de Ladrado.

Dia 31.—Maria Avelina Garrote Montero, de Freires.—Vicente Gómez, de Barbos.—Antonio Teijido Novo, de Piedra.

Dia 1 de septiembre.—Emeterio Quiza Bouzamayor, de Piedra.—Maria Genoveva Dovale Peña, de San Salvador de Couzadoiro.—Angustia Novo Lozano, de Cariño.

Dia 2.—Maria Rosa Magdalena Breijo Casás, de Luhía.

Dia 4.—José M.ª Landrove Bellas, de Insua.

Dia 7.—Maria Manuela Villarnovo de Piedra.—Valeriano Bouza Alvarez, de Devesos.—Vicente Pedro Díaz, de Cuíña.

### DEFUNCIONES

Dia 29 de agosto.—Landelino José Emílio Iglesias, de Freires; 3 años; parotiditis infecciosa.—José Armada Alvelo, de Landoy; 37 años; uremia.

Dia 30.—Antonia Sandomingo Balteiro, de Nieves; 57 años; catarro bronquial crónico.

Dia 1 de septiembre.—Pilar Pernas, de Luhía; 5 años, tuberculosis intestinal.—Andrés Loureiro Fernández, de Mosteiro; 77 años; catarro crónico.—Dolores Castro Caruncho, de Ladrado; 75 años; decrepitud.

Dia 4.—Elvira Yáñez Iglesias, de Cuíña; 3 meses; bronquitis aguda.—Maria Felisa Pampillo García, de Devesos, 1 año; debilidad congénita.

Dia 6.—Benigno Martínez Villasuso de Espasante; 12 años; meningitis.

Dia 7.—Maria Vicenta García Trigueiros, de Piedra; 65 años; lesión cardíaca.

Dia 8.—Rogelia Alvelo Pereira, de Landoy; 24 dias; debilidad congénita.—Maria Lamelas Regueira, de Céltigos; 95 años; debilidad senil.

Imp de David Fojo, Ortigueira

## ANUNCIO

En uno de los sitios mas céntricos del puerto de Cariño, se vende una casa propia para toda clase de comercios, en especial para fonda a lo que en la actualidad está dedicada por contar con muchas y muy espaciosas habitaciones y abundancia de agua.

Tiene la propia finca una fábrica de salazón que puede utilizarse.

Para mas informes, dirigirse a D. Fernando González, de Cariño.

RELOJERIA  
DE  
**MANUEL CANOURA**  
**Ortigueira**

Relojes extraplanos de las mejores marcas.  
Unico importador del acreditado reloj Distingo  
Despertadores de música  
Leontinas, pendientes, imperdibles y dijes de  
oro, doublé, plata y nikel  
últimas novedades en encendedores mecánicos  
de todas clases,  
y piedras legítimas de recambio  
Gran surtido en reguladores de pared

Se garantiza la calidad y buena marcha de los relojes, lo mismo que las composturas que haga esta casa

**El Lugués**

Chocolates superiores  
aromáticos **Cafés**  
**Thés** de las marcas mejores  
tendrán los consumidores  
que le compren a **El Lugués**

Y si por una rareza  
lo intentara alguien negar,  
demostrará con certeza  
que ha perdido la cabeza  
o ha perdido el paladar

**Antonio Doval Losada**  
ORTIGUEIRA

**COMERCIO NUEVO**

Paquetería, Ferrería, Bisutería, Artículos de  
viaje, Muebles, Materiales de construcción  
Gran surtido en calzado de todas clases

**Manuel Diez=Ortigueira**

**La Mutual Latina**

Caja de ahorros y de previsión  
y sociedad de seguros mutuos sobre  
la vida

Autorizada legalmente por el Gobierno  
Domicilio social: Calle del Gran Capitan, 25  
Córdoba.

LA MUTUAL LATINA proporciona a sus  
socios las siguientes ventajas:

1ª. Facilidad para crearse un capital o  
una dote para los hijos.

2ª. Seguridad de obtener con un pequeño  
ahorro la mayor suma de beneficios.

3ª. Facilidades en el pago de cuotas, en  
caso de enfermedad o falta de trabajo.

4ª. Reducción de póliza a partir del tercer  
año.

Cuotas de suscripción desde una peseta  
al mes.

Representante en esta villa: D. Jesús Blan-  
co Suárez.

**COLEGIO CATÓLICO DE PRIMERA ENSEÑANZA**

AUTORIZADO POR LA LEY

Ingresos en Institutos, escuelas de Comercio  
y Normales.

Teneduría de libros, partida doble y lengua  
francesa, bajo la dirección de D. Enrique Laviña

Mongan, con título académico y otros Profesores  
auxiliares

Puerto de Cariño (Ortigueira)

Es el mejor tónico de los co-  
nocidos=combate la debilidad  
en cualquiera de sus formas=  
estimula la nutrición.

**Histol**

Es insustituible en la anemia,  
de apetito, convalecencias,  
neurastenia etc.

En las farmacias de Ortiguei-  
ra, Cedeira y Puentes

**Establecimiento tipográfico de David Fojo**

REAL 6, ORTIGUEIRA

SE HACEN TODA CLASE DE TRABAJOS DE IMPRENTA Y ENCUADERNACIONES

**PAPELERÍA**

Papel tina, (barba) clases superiores, continuo, marquilla, simpático,  
pergamino, seda, algodón infinidad de colores, pintado para empapelar habi-  
taciones, y de cartas de todas clases y tamaños.

**LIBRERÍA**

Libros en blanco de todas formas y tamaños, novelas y libros de  
lectura. Se facilitan toda clase de obras, a los mismos precios que señalan  
los catálogos de las casas editoriales de cuyas principales, es representante  
**OBJETOS DE TODAS CLASES, PARA ESCUELAS**

Los señores profesores de primera enseñanza encontrarán en este esta-  
blecimiento, todo cuanto les sea preciso, a precios sumamente económicos.

**SELLOS DE CAUCHU** Se hacen y arreglan en todas formas y tamaños  
cajas y tinta para los mismos.

Depósito de toda clase de objetos de fotografía. Papel Glacier para deco-  
rar cristales. Papel pintado para decorar habitaciones.

SUSCRIPCIONES A TODA CLASE DE PERIÓDICOS, REVISTAS Y OBRAS

Postales bonitas, baratas. Se reciben novedades  
diariamente en esta imprenta. Vistas de Ortigueira.

**"LA OPINIÓN DE OTIGUEIRA"**

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA LOS JUEVES

**Precios de suscripción**

Ortigueira Pesetas 0'25 . . al mes  
Peninsula id. 1'00 trimestre  
Ultramar id. 8'00 al año  
Anuncios a precios convencionales.

**Redacción y Administración**

**Calle de la Alameda, Ortigueira**